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AJUDA MEMÓRIA  

Participantes: 

Nome Instituição 

MEMBROS 

1 Valeska Cavalcante Costa CASAL/AL 

2 Cláudio Júlio M. M. Filho DESO/SE 

3 José Bonifácio Valgueiro de Carvalho DICOP/SE 

4 José Maciel Nunes de Oliveira FEPEAL 

5 Ana Catarina Pires de A. Lopes Instituto Vila Flor/AL 

6 Rosa Cecília Lima Santos OSCATMA/SE 

7 Bruno Jackson M. de Almeida Fundação Mamíferos Aquáticos/SE 

8 Honey Gama Oliveira OAB/SE 

9 José Marcos de Oliveira Silva Prefeitura Municipal de Propriá/SE 

10 Genivaldo Vieira dos Santos Prefeitura Municipal de Pacatuba/SE 

11 Antônio Jackson Borges Lima Prefeitura Municipal de Penedo/AL 

12 Pedro de Araújo Lessa  SEMARH/SE 

CONVIDADOS 

13 Marcelo Ribeiro FDA/AL 

14 José Joaquim Santos SEMARH - Japaratuba/SE 

15 Josinaldo Ribeiro da Silva FUNAI/AL 

16 José Joaquim da Silva Aldeia de São Pedro – Porto da Folha/SE 

17 Bruno Vieira Barbosa Movimento dos Pequenos Agricultores - MPA 

18 Mauro Luiz MPA-Cáritas 

19 Maria da Conceição Gonçalves Colônia Z-16 

20 Marizete Souza dos Santos Colônia Z-7 

21 Dilma da Silva Gomes Colônia Z-8 Propriá/SE 

22 Anderson Estevão de Souza Leite MP/SE 

23 José Marcos Santos Secretário de Pesca 

24 Ângela Lima OSCATMA/SE 

25 Manoel Vieira Jr. AGB Peixe Vivo 

26 Karen Viviane Andrade Engenatus/SE 

27 Maxmüller de Andrade Moura Engenatus/SE 

28 Mykael Bezerra Santana Engenatus/SE 

29 Marx Yuri Costa Nascimento Engenatus/SE 

30 Felipe Marques Convidado CBHSF 

31 Moisés Santos IRRIPLAN 

32 Thiago Barros Queiroz Secretário de Meio Ambiente – Muribeca/SE 

33 Isaías Carlos Nascimento Filho Ação Social Propriá/SE 

34 Genivaldo Vieira dos Santos Secretário de Meio Ambiente – Pacatuba/SE 

35 Delane Barros  Yayá Comunicação 

36 Meraldo Rocha IMA/AL 

37 Giuliano IMA/AL 

38 Bruno Lima COBRAPE/MG 
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39 Marcelo Martins COBRAPE/MG 

 

 

1) Abertura e verificação de quórum 

O Coordenador da Câmara Consultiva do Baixo São Francisco - CCRBSF, Sr. 

Honey Gama, agradeceu a presença de todos e iniciou a reunião às 10:30 h com a 

verificação de quórum e aprovação da pauta. Após isso, fez algumas apresentações 

e agradecimentos. 

 

2) Aprovação da ajuda-memória da reunião da CCRBSF realizada no município 

de Penedo-AL em 08/09/2016 

 

O Sr. Honey Gama perguntou se todos realizaram a leitura da ajuda memória da 

reunião realizada no dia 08.09.2016, em Penedo/AL, e se havia alguma 

consideração a ser feita. Tendo em vista que não houve solicitação de ajustes, a 

ajuda memória da última reunião da CCRBSF foi aprovada. 

 

3) Apresentações Presidente do CBHSF e Coordenador da CCRBSF  

 

Dando continuidade a reunião, após justificar a ausência do Presidente do CBHSF, 

Sr. Anivaldo Miranda, substituído nesta reunião pela sua suplente, Sra. Ana 

Catarina Lopes, o Sr. Honey Gama convidou o Vice-Presidente do CBHSF, Sr. 

Maciel Oliveira para fazer algumas considerações e dar alguns informes. O Sr. 

Maciel Oliveira ressaltou a importância da presença da comunidade nas reuniões da 

CCRBSF e atualizou a todos em assuntos relacionados ao Conselho Gestor do 

Programa de Revitalização do Rio São Francisco. Adicionalmente, falou sobre a 

nota técnica emitida pelo IBAMA (NOT. TEC. 02028.000010/2016-38 

DITEC/SE/IBAMA) em 17 de agosto de 2016, sobre o conflito iniciado com a 

CHESF em relação a redução das vazões, e posteriormente, sobre a FPI/SE que já 

possui 32 instituições participantes. Após os informes do Sr. Maciel Oliveira, o Sr. 

Honey Gama deu mais algumas informações sobre os assuntos relacionados ao 

CBHSF. 

 

4) Renovação da Comissão de Acompanhamento de Projetos – CAP/CCRBSF 

 

Após os informes do Sr. Honey Gama, se iniciou uma discussão sobre a 

renovação da Comissão de Acompanhamento de Projetos - CAP/CCRBSF. O 

mesmo convidou os atuais membros da CAP/CCRBSF para falarem um pouco do 

trabalho e da importância da comissão. Em seguida, a Sra. Ana Catarina Lopes 

corroborou as palavras dos membros da CAP/CCRBSF, reafirmando a 
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importância desta comissão. Após alguns debates sobre o assunto, ficou definido 

que a nova CAP/CCRBSF será composta por 6 membros: 4 titulares (2 de 

Alagoas e 2 de Sergipe) e 2 suplentes (1 de Alagoas e 1 de Sergipe). Os nomes 

definidos até o momento foram os de Antônio Jackson (AL), Rosa Cecília Lima, 

José Bonifácio e Bruno Jackson (SE). O nome de Jorge Izidro foi sugerido, porém 

esta possibilidade ainda será verificada. A definição dos membros da 

CAP/CCRBSF ainda ficará em discussão e a definição sobre a comissão se dará 

brevemente.   

 

5) Indicação da CCR para o Grupo de Acompanhamento do Contrato de 

Gestão - GACG e para a Câmara Técnica de Articulação Institucional - 

CTAI  

 

O Sr. Maciel Oliveira deu algumas informações sobre a indicação da CCRBSF 

para a composição do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão – 

GACG e da Câmara Técnica de Articulação Institucional – CTAI do CBHSF. A 

Sra. Ana Catarina Lopes destacou o papel institucional fundamental da CTAI e 

demonstrou preocupação com a nova fase do Plano Decenal de Recursos 

Hídricos do CBHSF, que é a passagem das informações presentes nesse 

documento. O Sr. Maciel Oliveira disse que, para a composição do GACG, é 

necessário uma pessoa com amplo conhecimento jurídico. Foi sugerido o nome 

do Sr. Roberto Farias, como membro titular (membro suplente à definir), para 

compor o GACG e para a CTAI a decisão ficou para ser tomada após a indicação 

dos Comitês Afluentes. Após outros debates sobre o assunto, a Sra. Valeska 

Cavalcante disse que, com a revisão da cobrança pelo uso da água, as 

Companhias de Saneamento arcarão com um reajuste de 200% ao ano, sendo 

obrigatoriamente, esse custo repassado para a arrecadação. Após isso, o Sr. 

Maciel Oliveira convidou o Sr. Giuliano para a apresentação de um projeto em 

parceria com o Instituto de Meio Ambiente de Alagoas – IMA. Após a 

finalização da apresentação do projeto, os membros da CCRBSF iniciaram os 

questionamentos e sugeriram uma série de modificações. Após a discussão sobre 

o projeto, foi sugerido que os proponentes modificassem a proposta e a 

apresentassem em uma outra oportunidade. Em seguida, o Sr. Honey Gama 

encerrou a 1ª parte da reunião às 13:00 h. 
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6) Apresentação pela empresa COBRAPE dos Termos de Referência – TDR’s 

dos novos projetos do baixo São Francisco 

 

O Sr. Honey Gama reiniciou a reunião às 14:20 h e convidou o Engenheiro 

Ambiental da COBRAPE, Sr. Bruno Lima, para iniciar a apresentação dos 

TDR’s dos novos projetos do baixo São Francisco. O Sr. Bruno Lima iniciou a 

apresentação explicando o processo de contratação da empresa e logo após falou 

sobre os principais pontos dos produtos. Após a apresentação, iniciaram-se os 

questionamentos por parte dos membros da CCRBSF. Inicialmente, o Sr. Pedro 

Lessa informou que grande parte do diagnóstico sugerido já pode ser encontrada 

nos Planos Diretores dos estados, que essas informações já estão disponíveis e o 

que foi apresentado trata-se de um Plano de Bacia. O Engenheiro Agrônomo da 

COBRAPE, Sr. Marcelo Martins, disse que existem diferenças com relação a 

escala utilizada, pois se trata de uma microbacia. Disse também que, além do 

trabalho ser realizado em uma escala reduzida, nenhum Plano Diretor contempla 

ações de manejo. O Sr. Maciel Oliveira disse que esses trabalhos são um 

aprimoramento dos projetos hidroambientais já realizados pelo CBHSF. A Sra. 

Ana Catarina Lopes disse que a proposta dos TDR’s é muito extensa. Sugeriu 

verificar uma estimativa de quanto será gasto nesses trabalhos, uma vez que se 

trata quase de um Plano Diretor. A mesma disse que esperava ver a apresentação 

de um projeto hidroambiental. O Sr. Bruno Jackson perguntou se é possível 

contemplar, nos produtos, os diferentes tipos de cobertura vegetal. Em resposta, o 

Sr. Marcelo Martins afirmou que cobertura vegetal está contemplada na parte de 

Uso e Conservação do Solo. Também houve questionamentos sobre o critério de 

escolha e a quantidade das nascentes que serão diagnosticadas, sobre as áreas da 

bacia que serão caracterizadas e sobre o tempo total que será utilizado para o 

desenvolvimento dos projetos. Adicionalmente, os membros da CCRBSF 

solicitaram que fossem incluídos nos diagnósticos das bacias os dados 

provenientes do Cadastro Ambiental Rural – CAR, do Plano de Recursos 

Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco e do banco de dados da 

Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba -

CODEVASF. Os representantes da COBRAPE responderam a todos os 

questionamentos e afirmaram que todas as ações serão muito bem detalhadas 

antes da finalização dos TDR’s. Após mais algumas discussões, a Sra. Rosa 

Cecília Lima lembrou a todos que os produtos já foram aprovados em reunião 

anterior (Aracaju/SE), devendo apenas ser aprimorados antes da entrega dos 

produtos finais. Por fim, os membros da CCRBSF enviarão, em tempo hábil, suas 

considerações para que as mesmas sejam incorporadas aos produtos. 
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7) Apresentação do calendário de reuniões da CCRBSF 

Com relação ao calendário do CBHSF, especificamente relacionado as reuniões 

da CCRBSF, ficou definido que as mesmas ocorrerão nos meses já pré-

agendados no calendário, com as datas ficando para definição posterior.  

8) Apresentação de proposta de projeto de peixamento para a BSF 

 

O Sr. Honey Gama deu alguns informes sobre um projeto de peixamento para ser 

realizado na região do baixo São Francisco e ficou definido que o mesmo será 

elaborado, apresentado e submetido a aprovação dos membros na próxima 

reunião da CCRBSF.  

 

9) Informes e encaminhamentos 

 

Após mais discussões sobre outros assuntos, a Sra. Ana Catarina Lopes sugeriu 

fazer uma visita institucional as prefeituras que já foram contempladas com os 

Planos Municipais de Saneamento Básico - PMSB para auxiliar na efetiva 

implantação dos PMSB. Adicionalmente, o Sr. Antônio Jackson sugeriu convidar 

os Ministérios Públicos Estaduais para a referida visita. Também ficou definido 

que o Sr. Honey Gama e a Sra. Rosa Cecília Lima solicitarão uma reunião entre a 

empresa GAMA Engenharia e as Companhias de Saneamento CASAL/AL e 

DESO/SE. A reunião seria para tratar de assuntos relacionados a revisão da 

cobrança pelo uso de recursos hídricos na Bacia do Rio São Francisco. 

Posteriormente, o Sr. Antônio Jackson falou da importância da reativação do 

Instituto Xingó e sugeriu um encontro com os prefeitos dos municípios na região 

do baixo São Francisco. Por fim, o Sr. Honey Gama solicitou que constasse em 

ata que fará uma solicitação a Diretora Geral da AGB Peixe Vivo, Sra. Célia 

Fróes, para que haja um escritório, com um estagiário à disposição, na cidade de 

Aracaju/SE.  

Após mais discussões e esclarecimentos, o Sr. Honey Gama agradeceu a presença 

de todos e, não havendo mais assuntos a tratar, encerrou a reunião às 16:30 h.  

 

 

 

 

Propriá/SE, 20 de outubro de 2016 


